
Économie des systèmes économiques ex-soviétiques en transition

Jacques Sapir



Édition électronique

URL : <https://journals.openedition.org/annuaire-ehess/20215>

ISSN : 2431-8698

Éditeur

EHESS - École des hautes études en sciences sociales

Édition imprimée

Date de publication : 1 janvier 2010

Pagination : 568-570

ISSN : 0398-2025

Référence électronique

Jacques Sapir, « Économie des systèmes économiques ex-soviétiques en transition », *Annuaire de l'EHESS* [En ligne], | 2010, mis en ligne le 01 juin 2015, consulté le 20 mai 2021. URL : <http://journals.openedition.org/annuaire-ehess/20215>

Ce document a été généré automatiquement le 20 mai 2021.

EHESS

Économie des systèmes économiques ex-soviétiques en transition

Jacques Sapir

Jacques Sapir, *directeur d'études*

Transition et développement en Russie : 1992-2008. Émergence d'un modèle de développement et remise en cause de l'orthodoxie libérale ?

- 1 L'ENSEIGNEMENT du second semestre a porté sur les applications d'une théorie dite réaliste du changement institutionnel au cas des transformations systémiques en particulier au cas de la Russie. On a resitué la trajectoire soviétique et russe actuelle dans le contexte du développement de la Russie d'avant 1914 pour s'interroger sur la pertinence des notions de *path dependency* (effet de sentier). Nous nous sommes ensuite intéressés aux stratégies de stabilisation macroéconomique et on tirera les leçons des approches en terme de *Big Bang* (Blanchard, Sachs) ainsi que les enseignements de la crise financière de 1998 et de ses conséquences ultérieures. Deux séances ont été consacrées à la trajectoire suivie par la Russie depuis 2000 et au renouveau des théories développementistes qu'elle a engendrée. On a enfin étudié la comparaison de la Russie avec les autres trajectoires des économies ex-socialistes. La question des cohérences de trajectoire, de leur rupture ou de leur consolidation a été de thème unificateur. Ceci a conduit à mobiliser sur des exemples précis (trajectoires économiques et financières non-durables) les éléments théoriques étudiés au premier semestre.
- 2 Le travail de recherches a été constitué par la poursuite de l'enquête sur la crise financière (crise dite des *Subprime*), menée en collaboration avec l'Institut de Prévision de l'Économie Nationale de Moscou et le centre de Monitoring Bancaire. Ceci a donné

lieu à de nombreuses interventions tant au niveau français qu'européen. Il s'est agi d'analyser les conditions de diffusion dans le système financier international des mauvaises créances issues du marché hypothécaire américain et d'évaluer l'impact de cette crise sur les économies des États-Unis, de la Russie et des principaux pays d'Europe. On a continué le travail de recherches portant sur les conditions de développement de la Russie mené avec l'IPEN-ASR, et l'on a ouvert un nouveau chantier consacré aux prix de l'énergie et aux conditions de développement de l'économie du Venezuela.

- 3 En parallèle, on a poursuivi la réflexion sur la fin de l'hégémonie américaine, dans ses dimensions économiques et stratégiques en collaboration avec le séminaire du CEHD, avec le CID et avec le CHEAr.

Fondements des théories institutionnalistes et analyse des crises financières

- 4 L'enseignement du séminaire du premier semestre a été consacré aux fondements microéconomiques des théories institutionnalistes et hétérodoxes. On y a abordé en particulier les conséquences des nouvelles approches en microéconomie, mais aussi la remise en cause des théories standards des préférences individuelles des acteurs. On s'est attaché en particulier aux éléments pertinents pour l'analyse du changement institutionnel et des contextes économiques comme l'effet de contexte (*framing effect*) et de l'effet de dotation (*endowment effect*) issus des travaux de Daniel Kahneman et Amos Tversky. On a ensuite traité dans quatre séances successives des nouvelles théories de l'inflation (dites à *sticky information*), de l'instabilité endogène des marchés et des théories de la spéculation, des conditions macroéconomiques de formation des prix et des limites de la concurrence, enfin des processus économiques et sociaux qui conduisent à l'émergence des institutions, à leur validation ou à leur dépérissement. Enfin, et compte tenu de la conjoncture actuelle, on a plus spécifiquement consacré quatre séances aux crises financières et à leurs implications. On y a abordé la comparaison des crises financières issues du régime de la finance libéralisée (crise dite des *Saving and loans* de 1990-1991, crise de 1997-1998, crise actuelle dite des *subprime*), puis les dimensions structurelles et institutionnelles des crises financières et en particulier les racines « réelles » des désordres financiers. Pour finir on a analysé les relations qui existent entre la notion de cycle économique et de crise, et les natures différentes des « petites » et « grandes » crises.

Publications

- « The social roots of the financial crisis : implications for Europe », dans *Social Developments in the European Union : 2008*, sous la dir. de C. Degryze, ETUI, Bruxelles, 2009.
- « From financial crisis to turning point. How the US "Subprime crisis" turned into a worldwide one and will change the world economy », *Internationale Politik und Gesellschaft*, n° 1/2009, 2009, p. 27-44.
- « Fin d'un cycle de mondialisation et nouveaux enjeux économiques », *La Revue Internationale et Stratégique*, n° 72, hiver 2008-2009, p. 92-107.
- « Récession ou dépression ? », *Historiens et Géographes*, n° 406, mai 2009, p. 111-124.

- « Une décade prodigieuse. La crise financière entre temps court et temps long », *Revue de la régulation*, n° 3, 2^e semestre 2008, Varia, [En ligne], mis en ligne le 30 septembre 2008, <http://regulation.revues.org/document4032.html>.
 - « How far could the US Dollar fall ? », *Real-world economics review*, Issue n° 47, 3 octobre 2008, p. 232-236, <http://www.paecon.net/PAERreview/issue47/Sapir47.pdf>
 - « Segodniya gosudarstvo – Ne problema, a reshenie » [Aujourd’hui l’État n’est pas un problème mais une solution], *Russkij Zhurnal*, n° 8, 1^{er} novembre, 2008, p. 1, 3 et 4.
 - « Hacia un nuevo Bretton-Woods ? », *Punto de Vista*, n° 5, novembre 2008, p. 80-83.
 - « Comprendre la Crise actuelle : les Leçons des Années 30 », dans *Géopolitique*, n° 104, janvier 2009, p. 101-110.
 - « Le retour du protectionnisme et la fureur de ses ennemis », *Le Monde Diplomatique*, mars 2009, <http://www.monde-diplomatique.fr/2009/03/SAPIR/16882>.
 - « Fin de cycle ou rupture aux États-Unis ? », *Projet*, mars 2009, p. 37-44.
 - « Sept jours qui ébranlèrent la finance », *Actualités de la recherche en Histoire Visuelle*, 22 septembre 2008, <http://www.arhv.lhivic.org/index.php/2008/09/22/816-sept-jours-qui-ebbranlerent-la-finance>.
 - « Trop peu, trop tard ? Les aventures du plan Paulson », *Actualités de la recherche en Histoire Visuelle*, 10 octobre 2008, <http://www.arhv.lhivic.org/index.php/2008/10/06/833-trop-peu-trop-tard>.
 - « Le monde qui vient », *Actualités de la recherche en Histoire Visuelle*, 25 octobre 2008, <http://www.arhv.lhivic.org/index.php/2008/10/25/850-le-monde-qui-vient>.
 - « 2009 : Récession ou Dépression ? », *Actualités de la recherche en Histoire Visuelle*, 6 janvier 2009, <http://www.arhv.lhivic.org/index.php/2009/01/06/903-2009-recession-ou-depression>.
-

INDEX

Thèmes : Économie